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新春の想い
聴かせて！住民の想い
町政を問う ～4人が登壇～

表紙の紹介は最終ページへ

ココみちょってね

182No.
R6.2月発行こんにちは議会そえだまち議会だより

です。

私、
起業しました

こんにちは議会そえだまち議会だより

です。
お花屋さんは町の

可愛いい
One Point

ご意見・ご感想をお寄せください　　FAX 82－2869　E-mail:gikai@town.soeda.fukuoka.jp
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発
行

こ
ん
に
ち
は 議

会
で
す
。

表紙のテーマは添田町の起業したみなさんです。
応募は議会事務局（82-4001）まで♪お待ちしています。起業者大募集!

　「議
会
に
対
す
る
意
見
・

感
想
が
近
頃
載
っ
て
い
な
い

の
で
、
私
が
書
き
ま
し
ょ
う
」

と
嬉
し
い
ご
連
絡
が
あ
り
ま

し
た
。
議
会
広
報
を
し
っ
か

り
読
ん
で
い
た
だ
い
た
上
で

率
直
か
つ
厳
し
い
ご
意
見
を

い
た
だ
き
ま
し
た
。

　今
後
の
議
会
活
動
の
参
考

に
し
、
さ
ら
に
が
ん
ば
っ
て

い
き
た
い
と
思
い
ま
す
。

　地
震
で
被
災
さ
れ
た
皆
様

に
、
こ
の
場
を
お
借
り
し
て

心
よ
り
お
見
舞
い
申
し
あ
げ

ま
す
。
　
　
　
　
　
　（永
沼
）

永
　沼
　嘉
代
子

武
　貞
　誉
　裕

櫻
　木
　秀
　二

白
　石
　雄
　二

山
　本
　徳
　和

畠
　田
　勝
　廣

委
員
長

副
委
員
長

委

員

委

員

委

員

委

員

このページはみなさんの声で作るページです。
議会傍聴者に限らず、議会に対するご意見や議会だよりの感想などもお待ちしています。
メールやFAXでお気軽にお寄せください。

ぼうちょう

広
報
広
聴
常
任
委
員
会

ユニバーサルデザイン（UD）の考えに基づいた
見やすいデザインの文字を採用しています。

起業したきっかけ
　私の作るお花で、たくさん
の人に喜んでもらいたいと思
い起業しました。今後もみな
さんの笑顔が増えることを楽
しみにしています。

＊

Flower Shop
ジューク

今回は、店主 畠田 笑さん、
黒木 誠二さんにインタビューしました。

はた　だ　  えみ

くろ　き　 せい   じ

こんにちは議会です。182号（R6.2） 16

表紙の紹介

住　　所：添田2130-6（もりざねビル1階）
営業時間：9：00～18：00
　　　　　　※時間外はご相談ください
定　休　日：なし
Ｔ   Ｅ  Ｌ ：0947-82-3319

お問い
合わせ

　ご予算に応じて花束やフラワーアレンジを作成
します。また、冠婚葬祭の生花、ギフト商品など
揃えております。

広報181号を読んで

　貴重なご意見ありがとうございました。
　ご意見は議員全員で共有し、環境整備の
課題も含め今後も検討していく予定です。

議会

議会に望むこと
　お花を飾れる
楽しいイベント
を増やしてほし
いです。

＊

添田町の好きなところ
　人が良く、口が悪くても、
気持ちの優しい人が多い
ところ。

＊

　添田町議会6月定例会の全員協議会で、委
員会のネット配信を今回は行わない決定をした
ことに驚きました。
　「健全な開かれた町政を目指す」選挙で町民
から負託をうけた議員、議会はしっかりと情報
公開をしてほしい。添田町議会のレベル向上を
求めます。

添田中 齊藤 公志さん（添田）
きみ ゆき
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新春新春か聴 せ て

漬物の味を落とさず頑張ります
忙しいけど楽しいです
歓遊舎や駅周りに街灯を増やしてほしい

①
②
③

オリジナル調味料など販売したい
地域とスタッフに支えられ、感謝しています
宿泊できる場所がほしい

①
②
③

英彦山の観光客を増やしたいです
英彦山の住民と知り合えてよかったです
空き家にすぐ住めるような政策を

①
②
③

キッチンカーを増やしたい
金銭面が難しい
キッチンカーが活用できるイベントを

①
②
③

柿坂 誠さん（庄）

中本 直美さん（庄）

丸塚 樹里さん（英彦山）

中村 由美子さん（添田）

ゆずちゃん

　添
田
町
議
会
も
新
た
な
年

を
迎
え
、
心
機
一
転
み
な
さ

ん
と
一
緒
に
頑
張
っ
て
い
き

ま
す
。

ヒシミツヒシミツ

ホーミーカフェホーミーカフェ

かふぇけるんかふぇけるん

愛のまま愛のまままな

添田町をみんなで
盛り上げて
いきましょうね

ドライヘッドスパを始めたい
インスタや口コミで利用客が増えている
添田町で一日遊べるような、まちづくりを

①
②
③

こんにちは議会です。182号（R6.2） 2

リピーターを大切にし、新たなイベントも
コロナの影響があるが、楽しくやっている
英彦山観光を盛り上げてほしい

①
②
③

女性にイキイキしてもらいたい
きれいになったと喜んでもらえている
コミュニティバスがほしい

①
②
③

雨にも風にも雪にも負けず、元気な1年に
地域の人が温かく、やりがいがあります
活気あるまちづくりをしてほしい

①
②
③上田 潤さん（津野）

島田 香一郎さん（庄）
きょう いち  ろう

畑中 未央さん（桝田）
み　 お

吉竹 しのぶさん（庄）

添田町で
起業された皆さんから

さまざまな
熱い想いを聴きました。

① どんな年にしたいですか
② 起業してどうでしたか
③ 添田町（議会）に望むことは

聴いた内容

の想いの想い

星to虹星to虹

島田理髪店島田理髪店

エステサロンBelle
エステサロンBelle

癒しの手～AKALA
癒しの手～AKALA



と　　 
～未来～未来

住 民 議 会第
5回

対
話
を
終
え
て

●
誰
で
も
、
た
め
ら
わ
ず

に
参
加
す
る
こ
と
が
で

き
る
よ
う
、
周
知
方
法

を
考
え
る

●
参
加
者
の
声
を
聴
く
こ

と
で
、
い
ろ
い
ろ
な
改

善
点
が
み
え
て
き
た

●
多
く
の
人
に
足
を
運
ん

で
も
ら
う
に
は
、
地
域

に
出
向
い
て
行
く
こ
と

も
大
事

●
廃
校
の
問
題
は
、
地
域

ご
と
に
話
し
合
い
を
持

つ
必
要
が
あ
る

　今
回
の
み
な
さ
ん
の
声
は
、

議
会
で
検
証
・
調
査
し
、
そ

の
経
過
を
議
会
だ
よ
り
や

ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
で
お
知
ら
せ

し
て
い
き
ま
す
。

聴かせて！住民の想い聴かせて！住民の想い

5 こんにちは議会です。182号（R6.2）

ア
ン
ケ
ー
ト
結
果

今後、開催する場合に
どのような内容を希望しますか
※複数回答可

議員との意見交換
身近な地域の課題
町全体の課題
議会の活動報告

6

6
3

8

ほかの世代の人とも
交流ができたので
よかったです

ゆずちゃん

参加されたみなさん、ありがとうございました

カ
タ
リ
場
に
参
加
し
て

●
議
員
と
意
見
交
換
が
で
き

る
場
は
、
本
当
に
大
切
だ

と
思
い
ま
し
た
。（
30
代
）

●
い
ろ
い
ろ
な
意
見
が
出
て
、

お
も
し
ろ
く
感
じ
ま
し
た
。

（
40
代
）

●
子
ど
も
と
の
カ
タ
リ
場
も

い
い
と
思
い
ま
す
。（
40
代
）

●
誠
実
な
話
し
合
い
が
で
き

た
。
す
ば
ら
し
い
取
り
組

み
で
す
。（
80
代
）

「どうする 添田町！」
小中学校新設後の

廃校活用

今回のテーマ

もう少し時間が
長かったら最高でした
話しやすかったです

古河 沙百合さん（中元寺）宮村 恵子さん（中元寺） 平田 稚果さん（添田）
ち あ き

みんな
また来てね

こんにちは議会です。182号（R6.2） 4

議
会

住
民

よりよい町政に！

テーマや課題を
一緒に考えるの

宮崎 清一さん（中元寺）

一人ひとりの
想いが感じとれた
また参加したい

満足度99％
あと１％は時間が
足りなかったことです

会議～開催！会議～開催！
カタリ場

in
オークホール

いろいろな話が聴けました

彦
山
駅
か
ら
英
彦
山
方

面
へ
の
移
動
手
段

●
廃
校
活
用

・
学
童
保
育
所
に

・
災
害
時
の
避
難
所
で  

　利
用

・
高
齢
者
の
働
く
場
に
し

　て
は

●
町
バ
ス
と
B
R
T
の
接
続

な
ど
の
周
知
を

●
子
ど
も
を
一
時
的
に
預
け

ら
れ
る
よ
う
な
仕
組
み

●
空
き
家
撤
去
の
助
成
金
を

つ
く
っ
て
ほ
し
い

●●
海
外
か
ら
の
旅
行
者
に
向

け
た
、
情
報
発
信

●
添
田
町
（
英
彦
山
）
の
歴

史
と
観
光
、
食
を
結
び
つ

け
た
取
り
組
み

聴かせて！住民の想い聴かせて！住民の想い

大池 奈々さん（添田）

教育や観光など、
なじみのない話題に
触れることができて
よかったです

議
会
か
ら
の
報
告

カ
タ
リ
場
の
流
れ

テ
ー
ブ
ル
ト
ー
ク

ま
と
め

・
自
己
紹
介

・
意
見
交
換

5
つ
の
グ
ル
ー
プ
で

対
話

・
議
会
の
役
割

・
第
４
回
カ
タ
リ
場

  
経
過
報
告

・
グ
ル
ー
プ
報
告

白石 明日香さん（庄）

　11
月
18
日
、
18
人
の
住
民
が
参
加
し
、「
ど
う
す
る

添
田
町
！
」を
テ
ー
マ
に
、熱
く
カ
タ
リ
合
い
ま
し
た
。

　対
話
の
内
容
は
、
次
の
と
お
り
で
す
。



⑤
温
泉
ポ
ン
プ

　修
理
費

温
泉
ポ
ン
プ
は
何
年

使
え
ま
す
か
。

こ
れ
ま
で
の
ポ
ン
プ

は
5
〜
15
年
で
故
障
し
て
い

ま
す
。
保
証
年
数
は
あ
り
ま

せ
ん
。

温
泉
は
ど
こ
で
使
用

す
る
の
で
す
か
。

再
開
予
定
の
「
ひ
こ

さ
ん
ホ
テ
ル

な和ご
み

」
で
使
用
す

る
予
定
で
す
。

解
体
後
は
ど
う
な
り

ま
す
か
。令

和
6
年
に
土
地
の

整
備
を
行
い
、
令
和
7
年
に

新
た
な
団
地
を
建
設
し
ま
す
。

議
員

課
長⑥

朝
日
ヶ
丘
団
地

　解
体

議
員

課
長

議
員

課
長

12月議会12月議会

7 こんにちは議会です。182号（R6.2）

　
臨
時
議
会
を
11
月
24
日
に
開
催
し
ま
し
た
。

　
予
算
３
件
、
条
例
１
件
を
審
議
し
、
い
ず
れ
も
可

決
し
ま
し
た
。

● 

政
治
倫
理
条
例

議
員
の
な
り
手
不
足
を

解
消
す
る
た
め
、
年
間

3
0
0
万
円
ま
で
議
員

が
町
の
請
負
を
す
る
こ

と
が
で
き
る
よ
う
に
な

り
ま
し
た
。

● 

国
民
健
康
保
険
税

令
和
6
年
1
月
か
ら
、

出
産
被
保
険
者
の
産
前
・

産
後
の
期
間
を
減
税
し

ま
す
。

● 

小
規
模
保
育
所
設
置

人
口
減
少
を
見
据
え
て
、

み
ど
り
・
く
る
み
保
育

園
の
定
員
を
45
名
か
ら

40
名
に
削
減
し
ま
す
。

添
田
町
職
員
給
与
の

一
部
改
定

そ
の
他
の
主
な
議
案

第
5
回
臨
時
議
会

条
例
改
正

指
定
管
理

賛否が分かれた議案 賛成：○ 反対：▲ 

議案名

※表記は正式議案名ではありません　※上記以外の議案は全会一致で可決しました

議員名

-○○○○○○○○▲○

-○○○○○○○○▲○

-○○○○○○○○▲○
-○○○○○○○○▲○

畠
田

合
戸　木

中
嶋

武
貞

山
本

櫻
木

池
口

白
石

永
沼

緒
方
　

畠田議長は採決に加わりません。ただし、賛否
同数時のみ表明し、議案の可否を決定します。

水道事業会計予算の補正

添田町職員給与の一部改定
一般会計予算の補正
添田町国民健康保険事業特別会計予算の補正

　

討
論

賛
反

給
料
改
定
の
前
に
、
物

価
高こ

う

騰と
う

で
生
活
に
苦
し

ん
で
い
る
人
の
支
援
を

優
先
す
べ
き
で
す
。

　
　（永
沼
）

※
そ
の
他
の
3
議
案
も

　同
様
の
理
由
で
反
対

公
務
員
は
人
事
院
勧
告

に
基
づ
き
、
勤
務
の
対

価
と
し
て
適
切
な
給
料

が
支
給
さ
れ
ま
す
。

民
間
の
給
料
水
準
と
の

バ
ラ
ン
ス
を
図
る
の
が

基
本
で
す
。

　（合
戸
）

反
対

賛
成

いよいよ
ホテル和が
再開するひこ！

解体する朝日ヶ丘団地

指定管理の契約

指定期間

施　設　名
管　理　者

令和６年4月から5年間

ひこさんホテル和
GOOD SWEEPER.株式会社

ひこちゃん

ワクワク

ど
う
し
て
業
務
委
託

を
す
る
の
で
す
か
。

児
童
・
生
徒
の
居
住

区
を
基
に
、
専
門
的
な
バ
ス

ル
ー
ト
の
計
画
策
定
が
必
要

な
た
め
で
す
。

こ
の
計
画
は
い
つ
で

き
ま
す
か
。

令
和
6
年
5
月
に
完

成
す
る
予
定
で
す
。

議
員

課
長

議
員

課
長

寄
附
額
の
見
込
み
は
。

令
和
4
年
の
5
0
0

0
万
円
か
ら
令
和
5
年
度
は

1
億
円
を
見
込
ん
で
い
ま
す
。

添
田
町
で
障
が
い
者

の
就
労
支
援
が
で
き
る
事
業

所
は
、
何
か
所
あ
り
ま
す
か
。

町
内
に
4
か
所
あ
り

ま
す
。

議
員

課
長

議
員

課
長

①
通
学
バ
ス

　基
本
計
画

④
障
が
い

　福
祉
サ
ー
ビ
ス

③
ふ
る
さ
と

　寄
附
金

委
員
会
Q
&
A

質疑

生きがい・働くをサポート

新
小
中
学
校
の

　
　開
校
に
向
け
て

　
12
月
４
日
〜
６
日
ま
で
の
３
日
間
、
12
月
議
会
を
開
催
し
ま
し
た
。
今
回
は
補
正

予
算
な
ど
11
議
案
を
審
議
し
、
い
ず
れ
も
可
決
し
ま
し
た
。

　
一
般
会
計
の
補
正
予
算
で
は
１
億
8
3
2
万
円
を
追
加
し
、
総
額
1
0
5
億

8
2
7
万
円
と
し
ま
し
た
。
主
な
事
業
は
次
の
と
お
り
で
す
。

予算

12月議会12月議会

こんにちは議会です。182号（R6.2） 6

補正予算の主な事業
金  額事業名 事業内容

⑥朝日ヶ丘団地
　解体 古くなった39棟45戸を解体し

ます。3881万円

⑤温泉ポンプ
　修理費 落合地区にある温泉ポンプが故

障のため、交換します。4994万円

①通学バス
　基本計画 小中学校統合後の通学バスの

運行計画を策定します。55万円

③ふるさと寄附金 寄附金が3000万円増額見込
みのため、返礼品代や業務委託
料を追加します。

2064万円

④障がい福祉
　サービス 障がい者の就労支援をします。1661万円

②児童クラブ
　基本計画 小中学校統合後の放課後児童ク

ラブ（学童保育所）の基本計画を
策定します。

229万円

②
児
童
ク
ラ
ブ

　基
本
計
画

令和7年
4月

一口メモ

保護者が仕事などで昼間家庭に
いない児童を対象に預かり、放
課後の遊びや生活を支援します。
町内に3つの保育所があり、約
140人の児童が利用しています。

児童クラブ
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視察レポート視察レポート

ママも赤ちゃんも安心できる木造授乳室

町単費で行う事業に意気込みを感じる●

木造の授乳室は添田町にもつくりたい●

福祉施設の1か所集約が利用しやすい●

住民協動バス運行の活用ができないか●

障がい者・高齢者に配慮した空間づくりを
考えていきたい

●

非常時における道の駅のあり方を参考にし
たい

●

添田町でも特色のある店舗の誘致をしたい●

視察レポート
“学ぶ”→活 

● 不妊治療費の70％を助成
● 子育て家庭に毎月独自の支援金
● 通学定期20歳まで9割、以後3割助成
● 妊娠中の人を優先して対応

視察を終えて… 視察を終えて…

ポイントはココ！ ポイントはココ！

　高速道路の沿線にある広々とした敷地に、防災
施設やヘリポートを完備した施設です。
　また、登山用品大手企業の「モンベル」が併設
されています。

先進的な運営を学ぶ

特色のある道の駅
－ 福井県大野市 ー

子育て支援の町
－ 福井県池田町 ー

● 冬場の野菜不足は地元スーパーが補充
● 情報発信に強い会社が運営し、県外客が
72％を占めている

● 道の駅でカヌー、ロッククライミング体験

［ 越前おおの荒
あら

島
しま

の郷
さと

 ］［ 池田町役場 ］
　人口約2,000人の小さな町。 「不便であっても不
安のないまちづくり」の実現を目指し、多くの子
育て支援に取り組んでいます。

産業厚生常任委員会

10月
4～6日
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　旧小学校をレストランや動物園として活用して
います。スコーラとはイタリア語で「学校」です。
旅行客のみならず、地元の人など年間15万人が
訪れる施設となっています。

　旧小学校を水族館として運営しています。屋外
プールと校舎内の水槽には、地元の定置網にか
かったブリやカメなどがゆったり泳いでいます。
　年間9万人が利用しています。

廃校を観光拠点に
－ 兵庫県淡路市 ー

［ のじまスコーラ ］

廃校を水族館に
－ 高知県室戸市 ー

［ むろと廃校水族館 ］

● 利活用のため無料で譲渡
● 地域との連携と地元雇用（約60人）
● 交流拠点として地域活性化に寄与
● 20年間の利用指定期間

地元との協議を重ねることで、地域の活性
化につながる施設が誕生する

●

廃校の利用に関する条件や、貸与の方法は
参考となった

●

地域活性化のシンボルとして生まれ変わら
せることが大切

●

添田町に貢献したいという熱意を持った企
業を誘致したい

●

視察レポート視察レポート

旧椎名小学校ウミガメが泳ぐ屋外プール

視察を終えて… 視察を終えて…

● 地元漁師や釣り人による魚の提供
● 魅力あるイベントを定期的に開催
● 地元業者と連携したお土産を販売
● 入館料で運営している

ポイントはココ！ ポイントはココ！

地域・行政・運営する人が同じ方向を向い
ていないと、施設は成功しない

●

お金のかかる魚などは飼育しないなど、徹
底した運営の効率化を図っている

●

地域の住民がいつでも集える施設の運営は
参考になった

●

イカ墨書き初め、ウミガメやサメのいるプー
ル掃除など、独自企画の大切さを学んだ

●

先進地に学べ
かす議会に！！

旧野島小学校旅行客をヤギがお出迎え

10月
23～25日

総務文教常任委員会
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　産
業
厚
生
常
任
委
員
会
は
、

令
和
5
年
11
月
22
日
、
田
川

県
土
整
備
事
務
所
を
訪
問
し

ま
し
た
。

　道
路
や
河
川
な
ど
の
新
た

な
改
修
や
災
害
復
旧
の
要
望

を
し
ま
し
た
。

要望

県
と
意
見
交
換！！

県土整備事務所にて

離合しやすい道路に（国道500号）安心安全な歩道を

道路 河川

主な意見交換
▶県道8か所の整備
▶河川6か所の整備
▶歩道5か所の設置
▶県道の安全対策

要望活動要望活動

要望

回答 町の国土調査が終了後、協
議します

要望

回答

新城交差点から真木トンネ
ル間に歩道の設置を

JRと話し合いを継続してい
ます

要望により一歩前進災害に備えた整備を

要望

回答

歓遊舎ひこさんとJR彦山駅
間に歩道の設置を

要望

回答
りゅうぼく

用地買収と立木補償を行い、
その後に工事を実施します

銅鳥居から別所駐車場まで
の間の道路拡幅を

かねのとり  い

屋形原バス停付近は、測量
と建物調査をして、用地の
買収に入ります

や　かた ばる

迫谷川（上落合深倉地区）
に砂防ダム等の設置を

さこ たに
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［ 美咲町議会 ］［ 勝浦町議会 ］

視察レポート視察レポート

　人口約4,500人の町で、添田町に景色が似た、
のどかな町です。編集をプロに委託して、斬

ざん

新
しん

な
デザインの広報紙を制作しています。

さらに良い広報紙をつくるヒントを得た
アドバイザーの良い点・悪い点を学べた
見やすい紙面は参考になった
広報モニター制度は、ぜひ取り入れたい

●

●

●

●

視察を終えて…
議会活動の発信方法を学んだ
広報紙作成にインターネットを利用した編集
方法を検討したい
出前議会は、ぜひ実施してみたい
住民目線の広報紙の作成を目指したい

●

●

●

●

● 紙面編集はアドバイザーに委託して制作
● タブレットを使用して広報紙を共有
● 広報モニターで住民の意見も反映
● 町民を多く登場させた紙面づくり

ポイントはココ！

視察を終えて…

ポイントはココ！

　美咲町議会広報紙は、令和元年に全国コンクー
ルに優良賞で入選した実績があります。また、議
会は大学との連携など、さまざまなことに挑戦を
続けています。

● 議会の活動が見える動画を配信
● 出前議会で幅広く意見を聴く
● 地元のテレビを利用した議会活動
● 子ども議会など若者の意見を議会に反映

“学ぶ”→活かす議会に！！
視察レポート 先進地に学べ

多くを学べた美咲町議会広報モニターの説明を聴く

出前議会で声を聴く
－ 岡山県美咲町 ー

広報モニター制度
－ 徳島県勝浦町 ー

広報広聴常任委員会

11月
7～9日



武
貞
　誉
裕
議
員

た
け
　 さ
だ
　
　
　
　 た
か
　ひ
ろ

社
会
情
勢
の
変
化
に
よ
る
価

格
高こ

う

騰と
う

な
ど
の
影
響
で
、
将
来
の
財

政
負
担
が
予
定
よ
り
大
き
く
変
わ
っ

て
く
る
の
で
は
な
い
で
す
か
。

　
財
政
調
整
基
金
の
今
後
の
推
移
は
、

ど
う
な
り
ま
す
か
。

物
価
上
昇
は
、
大
き
な
負
担

と
な
っ
て
い
ま
す
。

　本
町
の
財
政
運
営
も
同
様
に
、
施

設
等
の
維
持
管
理
費
な
ど
影
響
を
受

け
て
い
ま
す
。

　令
和
10
年
度
の
基
金
残
高
は
、
推

計
で
31
億
円
と
な
る
見
通
し
で
す
。

令
和
７
年
度
以
降
、
そ
え
だ

ド
ー
ム
や
オ
ー
ク
ホ
ー
ル
、
将
来
的

に
は
庁
舎
も
含
め
て
様
々
な
改
修
が

必
要
に
な
っ
て
き
ま
す
。

　公
共
施
設
総
合
管
理
計
画
や
、
イ

ン
フ
ラ
整
備
の
見
直
し
な
ど
必
要
で

は
な
い
で
す
か
。

し
っ
か
り
見
直
し
な
が
ら
、

ビ
ル
ド
＆
ス
ク
ラ
ッ
プ
を
進
め
て
対

応
し
て
い
き
た
い
と
思
っ
て
い
ま
す
。

決
算
で
も
指
摘
し
て
い
ま
す
。

新
年
度
の
予
算
編
成
に
反
映
さ
れ
る

こ
と
を
期
待
し
て
い
ま
す
。

　町
長
自
ら
が
町
の
広
告
塔
と
な
っ

て
、
ふ
る
さ
と
納
税
の
増
加
を
目
指
し
、

頑
張
っ
て
く
だ
さ
い
。

武
貞

武
貞

武
貞

町
長

町
長

町
長
公
共
施
設
を
見
直
し
た
い

財
政
調
整
基
金
の

今
後
の
推
移

問

動
画
へ
GO

一般質問一般質問
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山
本
　徳
和
議
員

や
ま
　も
と
　
　
　
　の
り
　か
ず

令
和
４
年
度
に
、「
添
田
町
の

公
共
交
通
に
関
す
る
住
民
ア
ン
ケ
ー

ト
調
査
」
が
実
施
さ
れ
ま
し
た
。
こ

の
調
査
結
果
を
ふ
ま
え
、
今
後
ど
の

よ
う
な
施
策
を
考
え
て
い
ま
す
か
。

交
通
体
系
の
再
整
備
を
重
点

施
策
に
位
置
づ
け
て
、
取
り
組
ん
で

い
ま
す
。

　今
後
、
公
共
交
通
会
議
で
し
っ
か

り
議
論
し
、
住
民
の
利
用
促
進
に
つ

な
げ
て
い
き
ま
す
。

山
間
部
に
住
ん
で
い
る
人
の

買
い
物
や
、
医
療
機
関
等
へ
の
送
迎
、

社
会
福
祉
協
議
会
と
の
連
携
は
ど
の

よ
う
に
考
え
て
い
ま
す
か
。

津
野
地
区
で
は
、
小
さ
な
拠

点
づ
く
り
や
、
移
動
販
売
車
を
走
ら

せ
て
い
ま
す
。
実
証
結
果
を
見
据
え

て
他
の
地
区
に
も
進
め
る
予
定
で
す
。

　ま
た
、
医
療
機
関
へ
の
送
迎
は
社

会
福
祉
協
議
会
と
も
協
議
し
な
が
ら
、 

ラ
イ
ド
シ
ェ
ア
な
ど
で
の
対
応
も
検

討
し
ま
す
。

　
　
　
　

J
R
や
西
鉄
バ
ス
等
の
利
用

促
進
は
、
ど
の
よ
う
に
考
え
て
い
ま

す
か
。

Ｊ
Ｒ
や
西
鉄
バ
ス
等
に
働
き

か
け
な
が
ら
、
乗
り
や
す
く
、
利
用

し
や
す
い
料
金
設
定
な
ど
も
含
め
、

対
応
し
て
い
き
た
い
と
思
い
ま
す
。

山
本

山
本

山
本

教
育
長
交
通
体
系
の
再
整
備
を

公
共
交
通
の
見
直
し

問

動
画
へ
GO

町
長

町
長

町
長

一口メモ

一般ドライバーが自家用車を用いて有
償で同乗者を輸送すること

ライドシェア

一口メモ

余裕のあるときに蓄え、必要なとき
に使える町の貯金

財政調整基金

新しい事業を実施（ビルド）する場合、
その事業に必要な予算を明確にし、
既存の事業と優先順位を比較する。
その結果、縮小廃止（スクラップ）す
る事業を選定する方法

ビルド＆スクラップ

添田町議会

議会は、まちの予算や身近な問題を話し合う大切な場です。
皆さんもお気軽にお越しください。
開催日程などは、議会事務局にお問い合わせください。

議会事務局 TEL 82-4001（直通）お問い合わせ

議会・委員会を傍聴しませんか
ぼうちょう

※一般質問とは、議員が町長などに町の現状報告や方針などの説明を求めたり、
　疑問点を質問したりすることをいいます。

 ● 内容を掲載しています。
 ● 内容の掲載はありません。動画ではすべてご覧いただけます。

一 般 質 問 項 目 ※ ページ数氏　名

14ページ

13ページ

町
政
を
問
う
！！

町
政
を
問
う
！！

町
政
を
問
う
！！

一般
質問
一般
質問

 ● 財政調整基金の今後の推移

 ● 文化財保護と維持

 ● 公共交通の見直し

 ● 小・中学校の給食費を無償化に
 ● 町民の命と生活を守るために

 ● 公共交通の今後

山本　徳和

武貞　誉裕

中嶋　浩二

永沼嘉代子
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議長ノート

議会の代表として、
活動報告をお届けします

（畠田）

主な活動

　佐藤知也様・中山麻子様、
お二人の多大なる功績に
感謝申し上げます。奨学生も大変感謝してい
ると思います。
　多くの学生が夢を実現できるよう願ってい
ます。

名誉公民称号
　　贈呈式に出席

11月13日
11月29日
12月21日
 1月  7日

…全国過疎地域協議会総会
…町村議会議長全国大会
…田川広域・田川郡東部環境衛生施設組合議会
…消防出初式・二十歳の集い

住民参加型の企画は
住民の目を引く。
議会と住民をつなぐ
コミュニケーション企
画は今後も継続が望
まれる。
住民の意見や質問に
応えるコメントを。

●

●

●

福智町議会 田川郡 大和町議会 宮城県
たい　わ

北谷町議会 沖縄県
ちゃたん

　11
月
21
日
、
県
町
村
議
会

議
長
会
が
主
催
す
る
広
報
研

修
会
に
参
加
し
ま
し
た
。

　議
会
だ
よ
り
1
7
9
号
の

講
評
を
受
け
ま
し
た
。

評価は

クリニックの評価

砥部町議会 愛媛県
と　 べ

ようこそ
添田町へ
大歓迎ひこ

広報広聴委員会への　視察
全国から添田町議会広報を視察に来られました。
議会広報マニュアルにそって説明した後、共に学びを深め合いました。

10
26

11
16

10
26

9
29

広報紙作成マニュアル
　添田町議会では2018年に
マニュアルを作成。編集方針な
どを明確にして、作業の標準
化を図っています。
　毎年見直しを行っています。

み
な
さ
ん

　
　か
ら
の
感
想

●
町
民
の
笑
顔
が
た
く
さ

ん
載
っ
て
い
て
、
見
た

く
な
る
広
報
紙
づ
く
り

を
学
び
ま
し
た
。

●
マ
ニ
ュ
ア
ル
の
大
切
さ

が
わ
か
り
ま
し
た
。

●
す
べ
て
議
員
が
作
成
し

て
い
る
の
に
お
ど
ろ
き

ま
し
た
。

●
住
民
の
声
を
大
切
に
、

や
わ
ら
か
い
発
想
で
が

ん
ば
り
ま
す
。

トピックストピックス
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ひこちゃん

議
会
だ
よ
り
を
チ
ェ
ッ
ク

研修
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町
長
住
民
の
皆
さ
ん
の
利
便
性
を
考
え

検
討
中

公
共
交
通
の
今
後

問

駅
ま
で
距
離
が
あ
り
、
歩
い

て
い
け
な
い
の
で
、
途
中
で
も
乗
る

こ
と
が
で
き
る
バ
ス
が
求
め
ら
れ
て

い
ま
す
。

　こ
の
よ
う
に
、
コ
ミ
ュ
ニ
テ
ィ
バ

ス
を
運
行
し
て
ほ
し
い
と
い
う
声
を

町
長
は
直
接
聴
か
れ
た
こ
と
が
あ
り

ま
す
か
。コ

ミ
ュ
ニ
テ
ィ
バ
ス
の
話
は

直
接
聴
い
て
い
ま
す
。
ア
ン
ケ
ー
ト

調
査
も
行
っ
て
い
ま
す
。 

　新
た
な
予
約
方
法
や
、
効
率
的
に

運
行
で
き
る
交
通
網
な
ど
、
利
便
性

を
考
え
検
討
し
て
い
ま
す
。

各
地
域
を
巡
回
す
る
バ
ス
を

つ
く
る
こ
と
が
、
必
要
で
は
な
い
か

と
思
い
ま
す
。
こ
れ
か
ら
も
直
接
町

民
の
意
見
を
聴
い
て
く
だ
さ
い
。

　ま
た
、Ｂ
Ｒ
Ｔ（
バ
ス
高
速
輸
送
シ

ス
テ
ム
）駅
の
屋
根
・
ベ
ン
チ
の
設
置

は
ど
う
な
っ
て
い
ま
す
か
。

主
要
駅
の
屋
根
・
ベ
ン
チ
等

は
Ｊ
Ｒ
が
設
置
、
そ
の
他
は
町
の
担

当
に
な
っ
て
い
ま
す
。

　設
置
さ
れ
て
い
な
い
駅
は
、
住
民

の
皆
さ
ん
と
一
緒
に
対
応
し
て
い
き

ま
す
。

そ
の
他
の
質
問

・
小
・
中
学
校
の
給
食
費
を
無
償
化
に

・
町
民
の
命
と
生
活
を
守
る
た
め
に

永
沼

永
沼

町
長

町
長

一般質問一般質問

永
沼
　嘉
代
子
議
員

な
が
　ぬ
ま
　
　
　
　 か
　
　よ
　
　こ

動
画
へ
GO

屋根やベンチの設置を

本
町
で
は
、「
歴
史
的
風
致
維

持
向
上
計
画
」を
策
定
し
ま
し
た
が
、

今
年
で
終
了
し
ま
す
。
今
後
は
ど
の

よ
う
に
考
え
て
い
ま
す
か
。

　ま
た
町
指
定
の
文
化
財
で
あ
る「
新

屋
中
村
家
」「
十
二
神し

ん
し将ょ
う

」は
今
後
ど
の

よ
う
に
対
処
さ
れ
ま
す
か
。
中
村
家

は
指
定
後
12
年
間
放
置
し
、
一
部
が

破
損
し
て
い
ま
す
。
取
り
壊
し
を
検

討
さ
れ
て
は
ど
う
で
す
か
。

中
村
家
の
現
状
は
非
常
に
残

念
で
あ
り
、
今
後
は
地
域
振
興
を
考

え
な
が
ら
取
り
壊
し
も
含
め
対
応
し

て
い
き
ま
す
。

歴
史
的
風
致

維
持
向
上
計
画
は
、
令
和
6
年
度
か

ら
の
10
年
間
を
第
二
期
計
画
と
し
て

策
定
を
進
め
て
い
ま
す
。

　十
二
神
将
は
地
域
で
大
切
に
管
理

さ
れ
て
い
ま
す
。
今
後
も
継
承
さ
れ

る
こ
と
を
期
待
し
て
い
ま
す
。

中
村
家
は
約
1
5
0
0
万
円

を
か
け
て
取
得
し
て
い
ま
す
。
町
民

に
十
分
な
説
明
を
お
願
い
し
ま
す
。

　第
二
期
計
画
実
施
の
費
用
は
、
町

の
負
担
も
あ
り
ま
す
。
人
口
減
少
が

続
く
本
町
の
財
源
を
考
慮
し
て
く
だ

さ
い
。

文
化
財
は
町
の
誇
り
で
す
。

守
っ
て
い
く
た
め
に
財
源
的
な
も
の

も
含
め
、
し
っ
か
り
計
画
を
立
て
て

進
め
て
い
き
ま
す
。

中
嶋

中
嶋

町
長

町
長

商
工
観
光
振
興
課
長

老朽化がすすむ中村家（添田公園付近）

中
嶋
　浩
二
議
員

 

な
か
　 し
ま
　
　
　
　 こ
う
　 じ

町
長
文
化
財
は
町
の
誇ほ

こ

り

計
画
を
立
て
守
っ
て
い
く

文
化
財
保
護
と
維
持

問

動
画
へ
GO

あ
た
ら
し

や


